



IV Jornadas de Extensión e Integralidad

Extensión Universitaria

Sofia Mariño 5.015.340-7

La actividad de la Jornada en la que formé parte se desarrolló el día miércoles 16 en el marco de Reflexiones sobre las luces y las sombras del proyecto ¿Quién cuida a las que cuidan? desde una realidad de mujeres afro. Este proyecto se desarrolló en base al contexto que dejó la pandemia en Brasil, por lo que contó con la colaboración de la organización social afrofeminista Mizangas para llevarse a cabo. Mizangas es un colectivo de mujeres afrodescendientes que promueve y reivindica la lucha feminista.

El proyecto Luces y Sombras, establece que la población a la que fue destinado fueron trabajadoras domésticas afro con personas a cargo, al personal de la salud afro y a estudiantes universitarias afro con personas a cargo. Aunque se le dio mayor enfoque a las trabajadoras domésticas. Lo que se interesa demostrar con este proyecto es conocer el paso que dejó la pandemia, es decir que cosas salieron bien y que cosas no. El mismo tiene como objetivos: concientizar acerca de cómo la pandemia amplió la desigualdad para las mujeres afrodescendientes con personas a cargo .

Para el desarrollo de este proyecto fue importante la realización de talleres en los cuales eran partícipes tanto estudiantes, docentes, miembros del colectivo y a su vez personas -mujeres- de la comunidad que quisieran dar a conocer su experiencia o punto de vista sobre la temática, la cual generó en algunos casos desconfianza acerca de la interrogante inicial, porque no entendían con qué fin se utilizaría su relato.

Uno de los debates que se presentó fue que a través de este se buscaba que estas mujeres no fueran solo objeto de investigación, sino que estas marcaran una diferencia en cuanto a sus derechos dentro de la comunidad.

Un elemento que se remarcó fue que estas mujeres afirmaron que para ellas la pandemia trajo consigo mayor libertad, ya que les permitía tener más tiempo de ocio para ellas mismas, aunque si bien la sobrecarga en el tema de los cuidados era aún mayor. El trabajo doméstico era visto como el "trabajo seguro" para las mujeres afrodescendientes.

Otro aspecto a resaltar de la presentación fue que la madre de una integrante de Mizangas compartió una emotiva experiencia de vida, esta hacía alusión a que toda su infancia había sido de cierta forma trágica, ya que era esclava desde una edad muy temprana. Haciendo que esta al momento de ser madre se concentre en estudiar para así poder enseñarle a su hija, para que ésta no tuviera que desempeñarse en el tema de cuidados, y fuera universitaria. Haciendo que a partir de ello se rompa con el sistema esclavista.

A modo de cierre, la respuesta a la interrogante de "¿quienes cuidan a las que cuidan? Fue que las mismas mujeres son las que se cuidan, es decir, nos cuidamos entre todas, porque si nosotras no lo hacemos nadie lo haría. Cabe ponerse a pensar que la extensión trajo consigo ciertos cambios importantes a la hora de investigar, ya que se abre un sinfín de discusiones a través de diversas disciplinas, que enriquece el trabajo y genera una mayor participación y apertura de la comunidad.